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位於觀塘鴻圖道86號的大偉工業大廈
將改建成過渡屋，初步估計可提供116個
單位，料於明年首季入伙。主理項目的運
輸及房屋局項目總監黃永雄日前接受香港
文匯報專訪時透露，116個單位得來不
易，設計上費盡心思，單位的建築面積由
10多平方米（100多方呎）至37.74平方
米（403方呎）不等，承諾人均居住面積
至少 7平方米；每個單位都是「清水
樓」，會有獨立廁所和開放式廚房，但不

准明火煮食。

求收支平衡諗計增加單位
黃永雄表示，由於業主要收一定的租

金，故負責營運的非政府機構（NGO）
要有足夠的單位出租，才能交租予業主後
仍能有營運資金，做到收支平衡。因此，
政府在設計上花了不少心思去符合法規之
餘，同時務求「做得多一個單位得一
個」。

黃永雄舉例指出，將大廈的電訊房縮細
三分之一，以增加一個單位：「法例上電
訊房嘅大細係有所規限，讓唔同嘅電訊商
入去，做到公平競爭，但呢幢大廈本身已
經有一個固定嘅電訊商，所以今次屋宇署
作出比較務實嘅處理，容許咗我哋縮細嘅
申請，結果我哋可以做多一個單位。」
而整個改建目標是明年年中動工，明年

第一季入伙，速度相當快。黃永雄解釋，
大偉工業大廈剛剛做過全幢改裝，消防系

統都比較新；且大廈四面都有窗位，形容
「先天性好適合做（過渡屋）」，因過渡
屋有一定的採光和通風要求，「有啲單位
真係採光不足，我哋每層都有個公共空間
作補償，呢啲好細緻嘅嘢喺設計上都花咗
好多時間。」他強調，如果工廈太過四
方，中間會好深，會有好多地方因採光不
足而用不到，不太合適改建成過渡屋。
為了加快改建進度，當局會禁止明火煮

食，因容許明火煮食就不屬小型工程改
建，程序會變得繁複和費時：「我哋當時
都考慮到有啲少數民族，原來有啲少數民
族係要明火比如要煎烙餅，後尾社協（營

運機構）都同啲少數民族傾過，最後決定
唔用明火。」

冀立先例誘業主參與
黃永雄並言，相信有了上述成功案

例，日後工廈改建過渡屋之路會暢順很
多：「之前冇一個模式去跟，雖然已經
有好多條文、法例，但係冇實質嘗試，
始終都係條文法例。今次走咗成個程
序，各部門都會熟悉咗，對將來佢項目
都好有幫助，而業主睇到如果一個項目
由申請都做到嘅時間係咁短嘅話，都會
興趣大增。」

大偉工業大廈是首個「活化
工廈改建過渡性房屋」項目，
業主曾於去年4月向城規會提
出改裝作賓館用途，提供112
間客房。未等批准，便轉陣申
請政府資助改建成過渡屋，提
供116間房，兩計劃涉及的房
間數目相若，不禁令人擔心5
年後過渡屋計劃結束，該工廈
變身成賓館，今次政府資助豈
不是被濫用？運輸及房屋局副
局長蘇偉文日前接受香港文匯
報專訪時強調：「我哋係唔會
津貼佢（業主）嘅商業活
動。」不過，有立法會議員認
為政府有必要成立半官方機構
或官方單位管理所有過渡屋，
才能更有效監控公帑運用。

項目中止需還原
目前，政府規定活化工廈改

建過渡性房屋項目為期不可超
過5年，意味5年後業主可收
回工廈作其他用途，屆時該大
廈便可變成賓館，如今資助的
改建費會否被濫用？蘇偉文強
調：「我哋係唔會津貼佢（業
主）嘅商業活動。」過渡性房
屋專責小組成員、運輸及房屋
局項目總監黃永雄補充，項目
中止後或有需要將所有改建部
分還原，相信沒有潛在利益輸
送予業主。
黃永雄並指出，過渡性房屋

和賓館設計、間隔未必一樣：
「做過渡性房屋，我哋要睇吓
採光同通風，如果有啲地方唔
夠採光，我哋會有番啲公共空
間去賠償，相信同佢賓館嘅設
計唔同。另外，我哋亦都要求
每個住戶都有人均7平方米的
居住空間，如果係賓館，應該
冇7平方米呢個諗法。」他又
指，如果業主要想收回改作賓
館，需重新向城規會申請。

據了解，整個項目由營運的非政府機構
（NGO）與業主協議日後是否需要將所
有改建部分還原，而還原更需要由相關
NGO負責（從項目租金中儲備），難免
令人憂慮NGO是否有足夠的能力和財力
協商和處理。
民建聯立法會議員鄭泳舜表示，要一個
NGO處理還原與否，實在有點超出其能
力範圍，他建議
政府有必要成
立半官方機
構或官方
單位去管
理所有過
渡屋，才
能更有效監
控公帑。

「清水樓」獨立廚廁 禁明火煮食
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遇新冠搞唔成賓館 蘇偉文：拓新盤源增供應

香港文匯報訊 行政長官林鄭月娥昨日在社交平
台表示，天水圍臨時街市可以在一年之內完成，其
中一個原因是採用了「組裝合成」的建築法。這種
比傳統地盤「起樓」快得多的方法已迅速建成了數
千個檢疫單位，部分過渡性房屋的項目都會採用
「組裝合成」方法，包括早前她探訪的「南昌
220」。
林鄭表示，發展局近年已大力推動在政府工程使

用「組裝合成」建築法，此法已經應用在高層建築
物，包括正在科學園興建的「創新斗室」和位於將
軍澳的消防員宿舍，都是樓高16層或17層的建築
物。她樂見房委會亦正開始採用，而近日運房局局

長亦透露會鼓勵房署更進取，以加快公屋供應，讓
輪候公屋的市民能早日「上樓」。

天水圍天幕街市引新技術防疫
此外，林鄭指，從發展局局長黃偉綸的網誌中得悉

天水圍食環署臨時街市已在上月開幕，受到居民歡
迎。她認為，雖然香港超市林立，網購興起，但不少
市民仍然希望有更多購買新鮮糧食的選擇。
黃偉綸昨日發表網誌表示，在疫情下，為了讓市民

放心逛街市，工程團隊特別引入新技術，與納米及先
進材料研發院（簡稱NAMI）和香港科學園的創科公
司合作，在攤檔之間安裝防污抗菌的陶瓷板，亦把

「納米塗層」技術應用於通風位置，減少塵埃積聚，
以及安裝智慧垃圾回收機等，把科技帶進社區，同時
為創新科技提供實地試點，推動本港科技發展。
街市啟用至今整體運作暢順，售賣蔬菜的租戶林

小姐說，每日下午3時至6時，是人流最多的時候，
加上街市環境舒適，吸引不少街坊捧場。開市一個
星期，她已有許多熟客。

售賣乾貨（模型）的租戶陳先生說，街市環境清
潔整齊，故有家長會帶小朋友前來購物，適逢他的
攤檔在聖誕假期開市，故生意不錯。街坊梁太亦表
示，街市貨品種類繁多，加上位置方便，日後會再
來光顧，購買日常所需。

林鄭：「組裝合成」增效率 有望加快公屋供應
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工廈改建過渡屋 首項目明年入伙

●林鄭表示，天水圍臨時街市可以在一年
之內完成，其中一個原因是採用了「組
裝合成」的建築法。 林鄭fb圖片

香港房屋問題愈趨嚴重，公屋平均輪候時間屢見新高，過渡屋成為「近水」幫特區政府救住屋難的「近

火」，繼將現有住宅樓宇改建的「社會房屋共享計劃」，以及組合房項目「南昌220」陸續推出後，就連一

直不被睇好的「活化工廈改建過渡屋」項目也有突破，位於觀塘鴻圖道的大偉工業大廈將改建成首

個工廈過渡屋，初步估計可提供116個單位，明年首季入伙。過渡屋專責小組領導、運輸及房屋

局副局長蘇偉文日前接受香港文匯報專訪時表示，「多得」新冠疫情砸鍋該工廈業主原來的

發展大計，工廈過渡屋才得以上馬；改建一個工廈過渡單位的平均成本約40萬元，與由零

開始興建一個組合屋單位相若，但蘇偉文認為該項目的價值在於開拓新盤源。

●香港文匯報記者陳廣盛

●蘇偉文表
示，「多得」
新冠疫情砸鍋
工廈業主原來
的發展大計，
工廈過渡屋才
得以上馬。
香港文匯報

記者 攝

●●黃永雄黃永雄
香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●●首個工廈過渡性房屋首個工廈過渡性房屋：：觀塘大偉觀塘大偉
工業大廈工業大廈。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

過渡屋項目概要
項目種類 提供單位量 累計受惠家庭 累計受惠人數

住宅樓宇改建* 1,034 1,298 3,668

非住宅樓宇改建** 51 19 168

新建住宅樓宇*** 89 87 162

正動工興建項目 2,318 - -

已啟動項目 6,868 - -

深入研議中項目 3,044 - -

總數 13,404 - -

*包括比如社會房屋共享計劃、香港房屋協會暫租住屋、「要有光」項目
**樂善堂小學
***「南昌220」 資料來源：運輸及房屋局

註：截至上月31日數據 整理：香港文匯報記者 明其道

●土瓜灣道社會房屋共享計劃。
資料圖片

●深水南昌街的「南昌220」。
資料圖片

特區政府2018年宣布重啟活
化工廈計劃，容許業主改裝

整幢工廈作過渡房屋，但過去兩
年一直「零申請」，有工廈業主
向香港文匯報解釋，活化工廈時
有更佳項目可供選擇，例如將整
幢改裝成酒店或商廈，回報率遠
比過渡屋高，故普遍認為工廈過
渡屋項目勢必「胎死腹中」。

「零的突破」最少營運5年
然而，上月底卻突然傳出「零
的突破」，樓高10層的大偉工業
大廈業主申請改建為116個過渡
房屋單位，當中包括7個兩人單
位、78個三人單位、30個四人單
位及一個無障礙單位，最多可容
納約370人，目標是今年年中動
工，明年第一季入伙，營運期最
少5年。
翻查資料，大偉工業大廈曾於
去年4月向城市規劃委員會提出方
案，計劃改裝作賓館用途，提供
客房112間。如今突然「轉軚」，
蘇偉文表示與新冠疫情有關：
「𠵱 家經濟咁低迷嘅情況下，佢
（業主）都會諗有咩嘢可以做
呢？一係就繼續規劃做賓館，程
序需時係次要，現時經濟咁樣，
賓館都未必做得到，所以個市都
係佢嘅考慮（改變計劃）因素之
一。」

不過，蘇偉文補充今次成功亦是
「天助自助者」，認為社會上的業
主見到政府和民間團體對推動過渡
性房屋的努力：「可以講係一個
（種種）機遇而成嘅巧合」，他冀
望獲得是次項目成功後，可以將相
關的經驗輻射出去：「其他有心人
見到可以成功，有第一單之後就有
第二單。」
是次項目獲「支援非政府機構
推行過渡性房屋項目的資助計
劃」評審委員會批出上限6,150萬
元作改建費，即平均一個單位可
動用53萬元作改建，但蘇偉文透
露初步預算實際一個單位只需40
萬元改建費。據資料，由組合屋
搭建提供89個過渡性房屋的「南
昌220」，總造價僅3,570萬元，
與今次改建工廈的成本相若，但
工廈單位就沒有組合屋可重複使
用的優勢，斥巨資改建工廈又是
否值得呢？

改建增房供應 不應只看造價
蘇偉文直言不應只看造價：「睇

個價錢之外，我哋仲要留意一點，
（項目是在）現有嘅構築物去增加
房屋供應，呢一點係重要嘅。如果
喺市場（土地）搵盤係同現有嘅租
客搶，但係𠵱 家係增加咗個供應，
所以概念係唔同。」

●●樂善堂小學改建項目樂善堂小學改建項目
「「樂屋樂屋」。」。 資料圖片資料圖片


